



# NOTICIAS

Sábado, 13 de mayo de 2023

## Actualidad Agrícola y Ganadera en **Canarias**

*“Los/as agricultores/as y ganaderos/as somos imprescindibles”*



### **ROSA DÁVILA (CC) APUESTA POR PRODUCTOS LOCALES PARA IMPULSAR LA ECONOMÍA**

La candidata de CC al Cabildo aboga por un plan de relevo generacional con incentivos a la contratación de mujeres y jóvenes

La candidata de Coalición Canaria (CC) a la Presidencia del Cabildo de Tenerife, Rosa Dávila, apuesta por el consumo de productos kilómetro cero (Km0) para impulsar la economía local y reducir la dependencia externa. En una visita realizada ayer al Mercado Nuestra Señora de África, en Santa Cruz de Tenerife –en la que estuvo acompañada por Dámaso Arteaga, Juan Antonio Alonso e Isabel de Esteban, miembros de su candidatura–, indicó que «es necesario renovar el impulso desde



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634

La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288

Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

el Cabildo al sector primario, no solo apostando por todos los mercados y mercadillos de Tenerife, sino también por los productos canarios y de nuestra Isla».

Dávila reivindicó que el Mercado Nuestra Señora de África es un lugar emblemático donde se pueden adquirir diferentes productos locales. «Estas personas hacen un esfuerzo diario para traer su mercancía y ponerla a disposición de la ciudadanía. Hablamos de un sector estratégico que constituye un eje básico de nuestra economía», apuntó la candidata nacionalista.

Para alcanzar ese objetivo, Rosa Dávila expuso que en su programa de gobierno se contempla la puesta en marcha de un Plan de Relevo Generacional exclusivo para el sector primario. En el mismo «se contemplan incentivos para la contratación de mujeres y de jóvenes así como ayudas dirigidas a los autónomos y pequeñas y medias empresas vinculadas al sector primario. Tenemos prevista una partida de dos millones de euros anuales para el Plan de Relevo Generacional, que tiene que suponer un punto de inflexión para el sector primario de Tenerife».

## **ENDESA DONA A AGRICULTORES DE LA PALMA 68.000**



## **LITROS DE UREA PARA SU USO COMO FERTILIZANTE**

Medio millar de plataneros ya han recibido el fertilizante. La compañía eléctrica Endesa ha donado a los agricultores y cooperativas de La Palma

afectadas por la erupción volcánica 68.000 litros de urea para su uso

como fertilizante.

Según la eléctrica, la urea es un componente muy apreciado como fertilizante en el sector agrícola por su rico contenido en nitrógeno, elemento que contribuye al crecimiento sano de las plantas porque es un componente esencial en el proceso de la clorofila.

Añade la empresa en un comunicado que en esta primera entrega se han visto beneficiados ya 490 empresarios plataneros y se prevé que esta cifra se amplíe hasta alcanzar un millar.

La última partida aún por entregar se encuentra envasada en las instalaciones de la empresa Canarias Explosivos, en Tenerife, que participó en el proyecto a través de un convenio mediante el que garantiza el transporte y distribución del fertilizante.

La delegación de Endesa en esta primera entrega de urea en La Palma estuvo representada por Jonay Hernández, uno de los impulsores del proyecto a través de Sostenibilidad & CSV Projects, y Saúl Barrio, el director general de Generación en Canarias. También estuvo presente el responsable de la empresa Canarias Explosivos S.A., Asensio Redondo.

Todos ellos se trasladaron hasta las fincas y cooperativas de los agricultores y asistieron al proceso del cultivo y empaquetado del plátano, la fruta por excelencia del sector primario en la isla y en el La urea es una sustancia utilizada hasta hace poco como catalizador para reducir las emisiones de óxidos de nitrógenos en las centrales térmicas, pero ha sido sustituida por el amoniaco que resulta aún más efectivo a la hora de realizar esta función.

Por lo que las cantidades de urea que estaban almacenadas en los depósitos de las centrales de Granadilla y Barranco de Tirajana, en Tenerife y Gran Canaria, respectivamente, habían quedado en desuso.



Manuel Rubias, director de las centrales térmicas de Tenerife, explica en la nota que la urea se utilizaba para reaccionar con los óxidos de nitrógeno y transformarlos en nitrógeno molecular reduciendo así los óxidos de nitrógeno de los gases. resto de Canarias.

## **MANUEL DOMÍNGUEZ (PP) ALERTA DE LA EMERGENCIA DEL SECTOR PRIMARIO EN CANARIAS**

El candidato a la Presidencia del Gobierno autonómico afirma que la alarma lleva muchos meses sonando con fuerza en este sector, “en el que muchos profesionales se están viendo en la obligación de sacrificar a su ganado, abandonar explotaciones e incluso en cambiar de actividad”.

El presidente del Partido Popular de Canarias y candidato a la Presidencia del Gobierno regional, Manuel Domínguez, ha alertado este sábado de la “preocupante” situación por la que está atravesando el sector primario en las Islas, y en especial el ganadero. “La alarma lleva muchos meses sonando con fuerza en este sector, en el que muchos profesionales se están viendo en la obligación de sacrificar a su ganado, abandonar explotaciones e incluso en cambiar de actividad”, afirmó.

Durante su visita a la nueva edición de la Feria de Agricultura, Ganadería y Pesca de Fuerteventura (FEAGA), el líder del PP autonómico recordó que el sector primario es “estratégico y esencial” para la economía y el empleo en las Islas. “Aunque su representación en el cómputo total del Producto Interior Bruto (PIB) es muy bajo, su valor es incalculable. Es un lujo demasiado caro como para que no sean atendidos o desaparezcan, un riesgo que en estos momentos es real”.



Domínguez apuntó que el PP “no está dispuesto a permitirlo, a mirar para otro lado como ha hecho el Gobierno de Torres y la nefasta gestión de la Consejería, por no hablar del caso del Tito Berni que se fraguó en la misma”. “Queremos poner en valor al sector primario que crea empleo, riqueza, fija población y contribuye a mantener nuestra despensa, aumentar la competitividad e, incluso, la conservación de muchas zonas de nuestra tierra que sin esas actividades acaban abandonadas”.

“Soy de los que cree en el libre mercado –continuó– pero las actividades económicas agrícolas, ganaderas y pesqueras necesitan del apoyo público para facilitar su continuidad y crecimiento. Si se trabaja con ellos son sectores con futuro, pero que requieren de reformas y actuaciones para ganar competitividad y mejorar su productividad”.

Manuel Domínguez recordó que desde hace unos meses, “cuando iniciamos el proceso de escucha en el que se ha convertido nuestro programa electoral, nuestro Plan para Gobernar Canarias, dijimos que se fundamentaba en cuatro pilares: rescate de la sanidad canaria, políticas sociales, economía y sector primario, para el que hemos elaborado un conjunto de propuestas que supondrá un balón de oxígeno necesario para su supervivencia y garantizar su futuro”, indicó. Entre las medidas diseñadas por los populares para el sector destacan la reducción de la fiscalidad de las explotaciones ganaderas para facilitar su desarrollo; cumplimiento de la Ley de Cadena alimentaria para garantizar que ningún eslabón de la cadena productiva vende por debajo de los costes de producción; ayudas y planes específicos de viabilidad para el sector bovino, ovino, caprino y avícola; asegurar y ampliar las convocatorias de ayudas para la adquisición de maquinaria energéticamente más eficiente; implantar sistemas de video vigilancia



en los mataderos para garantizar el cumplimiento de la normativa en cuanto a sufrimiento animal; y fomentar la instalación de energías renovables para autoconsumo; entre otras.

### **Emergencia hídrica**

Durante su visita a FEAGA, Manuel Domínguez también puso énfasis en la situación de emergencia hídrica que padece la isla de Fuerteventura. "No es un problema nuevo", indicó, señalando que "es una realidad que se eterniza, pero es verdad que en los últimos 3 años se ha deteriorado más la situación debido a la obsoleta red de distribución de agua".

El presidente autonómico del PP denunció la "desidia" de los gobiernos de España y Canarias para resolver "un grave problema que afecta a toda la población de Fuerteventura". "Mientras, el Ejecutivo central solo habla de la sequía del campo andaluz y se olvida de la situación de una isla frágil donde el cien por cien del agua que se consume se desala y el Gobierno de Torres no ha adjudicado ni un solo euro en obra hidráulica en Fuerteventura durante esta legislatura". Según mantiene Domínguez, es necesario que el Gobierno de Canarias "esté cerca de la Isla" para ejecutar las obras que ya se encuentran dentro del FDCAN, así como en avanzar proyectos que den solución a la falta de agua.

Por último, el candidato a la Presidencia del Ejecutivo autonómico apuntó que, además de la renovación de la red de tuberías, es necesario crear un gran centro de desalación de agua y reducir el gasto energético del Consorcio de Abastecimiento de Aguas de Fuerteventura, que se ha triplicado pasando de 6 millones a 18 millones en un año. "La solución pasa por desalar agua con renovables y que esos molinos o placas tengan el mantenimiento adecuado



porque hoy no funcionan, y por ello, los mayoreros tienen que pagar precios desorbitados por el fuel que surte los centros de producción de Corralejo, Gran Tarajal y Puerto del Rosario”, concluyó.

## LA PROVINCIA

### UNOS 1.200 ANIMALES DESFILAN POR LA FERIA DE GANADO EN LA GRANJA DE ARUCAS

El Norte acoge la muestra ganadera, la feria comercial de Teror, y flores en Arucas y Gáldar

El norte no para con los festejos. Los municipios de la comarca han organizado un amplio programa de actividades. Arucas acoge la Feria de Ganado en La Granja y el casco la Feria de Piedra y Flor. También Gáldar reúne una muestra flora, mientras Teror saca estos dos días sus comercios a la calle, con una agenda rica en actividades.

#### **Teror.**

La Villa celebra este fin de semana su Feria comercial de la Primavera, en la que más de medio centenar de establecimientos sacará a la calle sus productos en la zona comercial abierta. La muestra contará con un photocall en la Plaza del Pino. El programa se abre a las 10 de la mañana de hoy con un taller de yoga, continúa con actividades infantiles y a las 13:30 horas será el concierto de 'Los 600'. Por la tarde habrá cuentacuentos y otras animaciones, y se cierra la jornada a las 22 horas con un concierto de 'A la mua'. La fiesta sigue el domingo.

#### **Arucas.**

El casco permanece decorado para la Feria Piedra y Flor. El programa



abarca toda la jornada de hoy, con música callejera por el centro histórico, talleres de terapias alternativas en el Jardín Gourié desde las 9 horas, y una zona gastronómica en el parque de Las Flores, que se mantendrá abierta hasta las 24 horas. A las 19.30 horas, el Nuevo Teatro Viejo acoge la obra Flores rojas: Al Zuhur Al-Hamra, y la plaza de la Constitución a las 21 horas, el concierto del grupo Troveros de Asieta.

### **Gáldar.**

La zona comercial abierta expone más de 11.000 flores y plantas, además de artísticas composiciones, que alegran el paseo, con geranios, begonias, girasoles, margaritas, crotos, topetes, metrosideros, eugenias, tuyas, lavandas y romeros.

### **Caideros.**

El concejal de Fiestas de Gáldar, Julio Mateo, será el encargado de leer el pregón de las Fiestas de San José de Caideros, que se celebrará esta noche a las 20.30 horas. Contará con la actuación musical del grupo 'Pielés'.

### **Granja del Cabildo (Arucas).**

La tradicional Feria de Ganado reúne a 108 expositores y 1.201 cabezas de ganado. El recinto ferial se abre a las 10 de la mañana hoy sábado, con una jornada cargada de exhibiciones, paseo del ganado, degustaciones y actuaciones musicales, hasta las 18.30 horas. Las actividades se prolongarán mañana domingo con la apertura a la misma hora y el cierre del recinto a las 15 horas situado junto a la autovía GC-2 del norte. En la Feria de Ganado habrá una área dedicada al producto local, con 42 expositores, 17 de los mercados agrícolas y 25 de productores locales, de los que 10 son ecológicos. El apartado destinado a la artesanía reúne a 20 expositores, de los que ocho



pertenecen a la Fundación para el Estudio y Desarrollo de la Artesanía Canaria (Fedac). En la sección de maquinaria y suministros se reunirán cuatro expositores: Carumaq, Capisa, Piensos del Atlántico e Igorma. Y en la zona institucional, se instalarán 12 pabellones



## EL ESCAPARATE DEL GANADO MÁS SELECTO DE GRAN CANARIA

Los mejores ejemplares de la cabaña insular se dan cita en la Granja del Cabildo y atraen a más de 15.000 visitantes en la primera jornada de feria.

La primera jornada de la tradicional Feria de Ganado del Cabildo y Concurso de Ganado Selecto superó este sábado la cifra de 15.000 visitantes, que disfrutaron con comodidad de un día con muchas sorpresas y una gran



muestra del sector agrícola y ganadero de la isla, dadas las grandes dimensiones del recinto de la Granja Agrícola Experimental de Arucas, así como de la variada oferta de actividades programadas por la Consejería de Sector Primario, Soberanía Alimentaria.

Las puertas de La Granja se abrieron a las 10.00 horas y a las 11.00 tuvo lugar el tradicional 'paseíllo' de ganado ovino y caprino, el cual



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288  
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790  
Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

generó gran expectación entre las ya numerosas personas que se habían dado cita en la feria. Las catas de producto local cubrieron todas sus plazas y las visitas técnicas a los animales expuestos, con veterinarios y veterinarias profesionales como guías, despertaron gran interés entre el público.

El equipo de jurados de valoración de cada categoría de animales estuvo desde primera hora visitando los corrales, donde se encontraban expuestos los ejemplares que fueron presentados al Concurso de Ganado Selecto, y a las 13.00 horas se valoraron, en la zona del escenario, los corderos, carneros y machos cabríos jóvenes y adultos finalistas con carta genealógica.

Los talleres infantiles mostraron el sector primario y sus actividades a los más pequeños de forma lúdica, así como las actuaciones del cancionero isleño los hicieron bailar y cantar al ritmo de las canciones compuestas para el sector primario de Gran Canaria y en las que se anima a pedir producto local por sus valores de preservación del paisaje y las actividades tradicionales, así como a consumir productos de kilómetro 0, de gran calidad.

La zona de restauración sirvió comidas todo el día y las 'pulguitas de cochino negro canario a la sal' fueron de los productos más demandados. Los habituales puestos de producto local permitieron a los visitantes hacer la compra de fruta, verdura, dulces tradicionales, pan artesano, mermeladas, zumos naturales de fruta local, quesos, huevos y productos ecológicos, acompañados por puestos de artesanía.

Este año 2023, de nuevo muy complicado para el sector ganadero por el constante incremento del precio de los alimentos y otros gastos de mantenimiento de los rebaños y las producciones ganaderas, se hace



un llamamiento mediante el mensaje que se inserta en todos los soportes promocionales de la feria.

Ese mensaje señala: «¡Sálvalos! Busca, pide, exige producto local en supermercados, restaurantes, mercadillos... para que entre todos logremos aumentar su consumo y así contribuir a que los productos del sector primario insular no desaparezcan».



## **TIERRA SOBRE LAVA PARA VOLVER A CULTIVAR EN LA PALMA**

El Gobierno canario espera ratificar un decreto que permitirá plantar a los agricultores que perdieron sus fincas por el volcán mediante el sistema de las sorribas y la parcelación

— Luis Planas considera que La Palma debe centrarse ahora en la reconstrucción y reordenación agrícolas

Los cultivos que sepultó el volcán volverán a crecer sobre las coladas. La Consejería de Agricultura del Gobierno canario ha impulsado esta opción como la más viable para quienes perdieron sus fincas por la lava. Para regularlo, el área que dirige Alicia Vanoostende ha elaborado el borrador de un decreto-ley tras mantener diversos encuentros, tanto con personas afectadas como con administraciones públicas de la isla, con el objetivo de lograr el mayor consenso posible. El documento aún debe pasar a información pública para ser ratificado y, si se le da luz verde, en un plazo de un año y medio podrían comenzar los trabajos.

Durante los 85 días que estuvo en erupción, el volcán de La Palma afectó a un total de 1.222 hectáreas, de las cuales 365 eran zonas



cultivadas: más del 60% eran plataneras; 15% viñas y 16% aguacates. Además, resultaron dañadas alrededor de 75 kilómetros de conducciones de riego y se perdió una capacidad estimada de 0,5 hectómetros cúbicos. La Consejería pretende reestablecer las explotaciones agrícolas afectadas, principalmente, a través de la reparcelación, es decir, reordenar y redistribuir el área siguiendo criterios de compensación.

El borrador indica que la mejor zona para ello es la que se ubica entre la costa hasta la antigua carretera de Todoque a Las Manchas, pues reúne las condiciones climatológicas más idóneas. Vanoostende explica que la idea es sorribar, es decir, cubrir la lava con unos 50 centímetros de terreno apto para el cultivo. Se trata de un sistema tradicional en las Islas que se ha llevado a cabo sobre todo para plataneras. "En la zona de Las Hoyas se hizo tras el volcán de San Juan a finales de los años 40", recuerda la consejera.

"Lo hemos hecho en Canarias toda la vida y se sigue sorribando", dice Miguel Martín, presidente de la Asociación de Agricultores y Ganaderos de La Palma (Aspa). Explica que "el sistema es el mismo tras todos los volcanes": se allana el suelo de la colada; se adapta para que sea filtrante y no haya encharcamientos; se hacen muros o paredes de la propia piedra del volcán y se incorpora una capa de tierra. "Es factible, se conoce la técnica, pero lo que falta es dinero para hacerlo", añade Martín.

En este sentido, Vanoostende indica que el cálculo asciende a los 400 millones de euros. "Es costoso, pero entendemos que la comunidad de la zona depende de ese cultivo y esperamos poder reactivar la economía del área", añade. Todo el proceso ha sido investigado en un estudio de viabilidad encargado a Tragsa. "Lo iniciamos en abril del



año pasado y terminamos en diciembre”, señala la consejera. Este documento determinó la viabilidad de cultivar en las coladas desde el punto de vista técnico; también, analizó cuales son las mejores fórmulas jurídicas para regular las actuaciones y, desde una perspectiva medioambiental, identificó la cantidad de tierra necesaria a extraer, identificando áreas de La Palma adecuadas al planeamiento vigente.

“Paralelamente, desde el mes de septiembre de 2022, empezamos a trabajar el decreto ley”, apunta Vanoostende. El documento ha sido flexible en su elaboración, pues aspira a reflejar las demandas de la mayoría de los afectados, algo que no ha estado exento de dificultades. “En la parte residencial hay plataformas de afectados, pero en la parte agrícola, aunque están las cooperativas o la Asociación de Organización de Productores de Plátanos de Canarias (Asprocan), pero los afectados directamente no tienen representación como tal”, subraya Vanoostende.

La base del decreto-ley es la parcelación que se ejecutaría bajo la tutela del Gobierno canario, como si fuera un gran huerto estructurado por la Administración. “Se trata de aglutinar toda la superficie disponible y ordenarla con dos criterios principales: el tipo de cultivo que existía antes de la erupción y la proximidad a sus propietarios. Además, la idea es que mientras se va ejecutando, se lleve a cabo también el proyecto técnico de ejecución en el que se determine todas las infraestructuras. Es decir, si los caminos, la orografía y la topografía son nuevos, hay que delimitar por dónde pasan las carreteras nuevas o las redes de riego”, detalla Vanoostende.

Pero durante las reuniones, los afectados pidieron ampliar las actuaciones también para quienes tienen sus fincas al borde de las coladas y para los que no quieren continuar con la actividad. “Hay



muchos intereses distintos y no es la misma situación el que está al borde de la colada, que tiene acceso a su parcela de forma sencilla, que quien la tiene sepultado totalmente”, remarca Vanoostende. Así, se incluyó en el documento que en aquellos cultivos parcialmente sepultados por lava se pueda trabajar con licencias del ayuntamiento correspondiente, pues son las que tienen temperaturas más adecuadas para realizar la actividad.

“Hemos llegado a un acuerdo con el Cabildo de La Palma para que se autorice que en los primeros 50 metros hacia dentro de la colada se pueda cultivar sin restricciones”, indica la consejera. A partir de esa distancia, dependería de los estudios de temperaturas. “Para esta vía ya hemos sacado una ayuda de 26 millones de euros”, añade.

Durante los encuentros con los afectados, hubo demandas de quienes no querían seguir con la actividad y, para ellos, se incluyó en el decreto una indemnización que suma la expropiación y una compensación que valore los medios de producción anteriores a la erupción: “Las personas que no quieran participar en la parcelación y quieran retirarse, podrán hacerlo con un precio razonable por sus terrenos”, precisa Vanoostende.

### **No perder ni un metro de superficie, ni un kilo de producción**

Para el presidente de Aspa, el decreto responde de forma adecuada a la principal demanda de los afectos: “No perder ni un metro de superficie, ni un kilo de producción”. Martín considera que La Palma no puede permitirse reducir su superficie agrícola porque “el peso del sector primario en la economía de la Isla es muy importante” y, por ello, remarca que es fundamental mantener la producción perdida de 70 millones de kilos de plátanos anuales para que la población no se vaya.



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634

La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288

Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

Martín entiende que el decreto no atiende a todos y cada uno de los afectados, porque “hay quien quiere resolver su problema particular y le importa muy poco el resto de agricultores”. Pero, en líneas generales, considera que el documento “ayudará a que salgamos todos” porque permitirá “cultivar en los bordes de las coladas y acogerse a ayudas para sorribar, reconstruyendo la superficie y asignando una parcela igual a la que se tenía”.

Una de las críticas de la oposición ha sido la tardanza en la elaboración del decreto, pues la erupción se dio por finalizada el 25 de diciembre de 2021 y el último borrador del decreto se publicó el pasado 28 de abril.

“Es un documento muy complicado de hacer y yo quiero entender que no ha tardado demasiado. Había que lograr el mayor grado de consenso posible y eso lleva un tiempo. Si tenemos todo este año para la documentación, las alegaciones y demás, yo creo que el año próximo por estas fechas podríamos empezar. Y así, en cuatro o cinco años podríamos tener construida toda la superficie, que sería un paso muy bonito e histórico, que se pueda recuperar una finca, con un sistema de riego más moderno, teniendo una sola parcela, con unas cualidades que permitirán producir a menor coste y sacar mayor rendimiento”, manifiesta Martín.

La principal demanda del presidente de Aspa es que el decreto se apruebe “cuanto antes” para poder pedir el dinero necesario al Gobierno de España y a la Unión Europea, de cara a comenzar a construir las instalaciones de riego y extraer las tierras para plantar de nuevo sobre las coladas.

Este decreto es la única vía para recuperar las fincas sepultadas por el volcán a través de las administraciones públicas, según la consejera. Si



**Las Palmas de Gran Canaria:** C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634

**La Aldea de San Nicolás:** Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288

**Santa María de Guía:** C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

**Tenerife (Tegueste):** Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

no consigue el respaldo suficiente y fracasara, Vanoostende dice que la alternativa es que se lleve a cabo "poco a poco y en base a la iniciativa privada". A pesar de esta posibilidad, espera que el decreto salga adelante porque ha aglutinado el mayor consenso posible, teniendo en cuenta que "es difícil satisfacer a todos los afectados, es casi imposible". Pero "por lo menos", a su juicio se ha logrado "que la mayoría esté de acuerdo con el decreto".



## **ESCOLARES DE FUERTEVENTURA DESCUBREN EL SECTOR PRIMARIO Y LAS TRADICIONES EN FEAGA**

Feaga, la Feria Agrícola, Ganadera y Pesquera de Fuerteventura se celebra del 11 al 14 de mayo, en la Granja Experimental de Pozo Negro. La Feria reúne mercado agrario, productos de Fuerteventura, exposición de ganado, catas, charlas, espectáculos y música en vivo, concursos, o exhibiciones deportivas. Posicionándose como la gran fiesta del sector primario de la isla majorera.

Al cada vez mayor número de visitantes a la feria, este viernes se han sumado centros escolares de la isla. Durante la jornada, los más pequeños han conocido cómo se hace un queso, disfrutado de juegos tradicionales o visto animales de cerca

Y es que para todos los visitantes Feaga es una oportunidad de poder probar los productos locales y también de conocer a quienes los elaboran y los venden.



## **EL AUMENTO DEL CONSUMO DE AGUA DE RIEGO EN EL HIERRO SE DISPARA Y DEJA A AGRICULTORES SIN SUMINISTRO**

El aumento de la demanda de agua en la comarca sur de El Hierro está provocando problemas en la red de riego. La red de riego no está suministrando el agua suficiente a los agricultores de El Pinar. Ellos temen que con la llegada de las altas temperaturas puedan perder sus cultivos.

El problema es que el consumo de agua agrícola en El Pinar se ha disparado de manera exponencial en los últimos años y la capacidad de almacenamiento de los depósitos es insuficiente para la demanda. Y es que el consumo se ha incrementado un 800% más en tan solo cuatro años. También aluden a la concienciación de los usuarios a la hora de emplear agua. Este viernes se ha mantenido una reunión entre la Comunidad de Regantes Zona Sur y El Cabildo Insular para buscar soluciones.



## **EL CABILDO CONVOCA LA SUBVENCIÓN PARA ATENDER LAS 170 SOLICITUDES DE PYMES Y AUTÓNOMOS AFECTADAS POR LA ERUPCIÓN VOLCÁNICA**

La Consejería de Empleo del Cabildo, que dirige Raquel Díaz, ha publicado la convocatoria de subvención por importe de 450.000 euros dirigida a las 170 solicitudes de empresas y pymes afectadas por la erupción volcánica que, aún cumpliendo con los requisitos para ser



beneficiarios, no pudieron percibir la subvención de apoyo a la recuperación de los negocios gestionada por la corporación insular antes del 31 de diciembre de 2022, al agotarse el crédito inicialmente previsto en la misma.

Raquel Díaz ha señalado que “se trata de una medida con la que el Cabildo cumple con su compromiso de no dejar a nadie atrás en una convocatoria de subvenciones cuyo objetivo no era otro que el de apoyar al tejido empresarial palmero ante las consecuencias negativas generadas por la erupción volcánica y la pandemia, incentivando la contratación laboral y el mantenimiento de los puestos de trabajo afectados por los ERTE y, en definitiva, incentivar la recuperación y la reactivación de la economía de la Isla tras ambas emergencias”.

Las bases para este procedimiento pueden consultarse en el Boletín Oficial de la Provincia de Santa Cruz de Tenerife del 21 de abril de 2023 o en la sede electrónica del Cabildo de La Palma.

Los interesados podrán presentar su solicitud de subvención de forma telemática en la sede electrónica del Cabildo de La Palma. Para la tramitación telemática se deberá disponer de firma electrónica avanzada o certificado digital.

## El Periódico de Canarias

### **JOSÉ RAMÓN MORA: “HERMIGUA REFORZARÁ LA ATENCIÓN A LA AGRICULTURA COMO UNA GRAN FUENTE DE RIQUEZA”**

El candidato por Coalición Canaria manifiesta que el Ayuntamiento de



Hermigua debe implicarse más con el sector agrícola

“Ofreceremos a la cooperativa una ampliación de sus instalaciones con una mejor ubicación y donde se puede tratar de forma adecuada la exportación de cualquier producto”

“Se hace necesario que Hermigua disponga de una cámara de conservación de productos agrarios”

“Necesitamos una finca agrícola piloto que experimente con nuevos cultivos, especies o variantes”

“Debemos mejorar la red de distribución de agua y reducir los costes para que sea más barata

El candidato por Coalición Canaria al Ayuntamiento de Hermigua, José Ramón Mora, ha puesto de manifiesto la necesidad de que el consistorio local se implique más en el apoyo al sector primario, mediante la realización de mayor número de inversiones en dicho sector, así como un apoyo explícito a las empresas y agricultores de la localidad.

Cree que una de las primeras medidas a tomar es llegar a acuerdos con la Cooperativa de Hermigua ofreciéndole desde el Ayuntamiento una ampliación de sus instalaciones con una mejor ubicación y donde se puede tratar de forma adecuada la exportación del plátano, pero también de otros cultivos como aguacate u otros de temporada.

Sería necesario que estas nuevas instalaciones contaran con una mayor amplitud que las actuales, donde, aparte del empaquetado, se pueda ubicar una tienda o despacho de productos fitosanitarios y un comercio al menor que encaucen las pequeñas producciones que los agricultores lleven allí para que la cooperativa se encargue de su distribución y venta.



Esta sería una forma de potenciar los productos locales y de cercanía y de abaratar de forma clara la cesta de la compra, al poder los ciudadanos acceder a productos frescos sin intermediarios.

Se hace necesario de esta forma, que junto a estas nuevas instalaciones se disponga de una cámara de conservación de productos agrarios a fin de almacenar estos y proceder a su adecuada y posterior distribución.

De igual forma necesitamos que la institución local promueva, bien mediante convenio o directamente, la existencia de una finca piloto que experimente con nuevos cultivos, especies o variantes de las que, una vez visto el resultado, el agricultor local pueda cultivar en su propiedad a fin de obtener un mejor y mayor beneficio.

Hemos de valorar, continúa diciendo, la necesidad de contar con un plan de recuperación de fincas, ello por un motivo de conservación de nuestro entorno, de nuestro paisaje y por el hecho de promover este sector tan básico para nosotros. Dicho plan de recuperación debe ir dirigido primero a las fincas ya en producción y posteriormente a aquellas abandonadas, llegando incluso a ser arrendadas por al Ayuntamiento un mínimo de tiempo, tras el cual volvería a sus propietarios con el compromiso de seguir explotándolas.

De igual forma hemos de potenciar el huerto social, familiar y comunitario como forma de autoconsumo y de mejorar nuestro paisaje, amén de poder ayudar a la economía de las familias.

Hemos de recordar que Hermigua puede tener, de hecho, ya tiene, zonas vinícolas con alto valor y otras tales como la zona de Montoro, El Palmar, Taguluche, etc., que es posible mejorarlas y recuperarlas pues podrían suponer una fuente de ingresos añadida para la localidad. Para ello es necesario que a estas zonas se pueda acceder



de forma segura por lo que se debe promover la mejora de sus accesos viales.

No podemos olvidar, bajo ningún concepto, que un pueblo con una base económica agrícola necesita como elemento básico la existencia de agua como elemento vital.

Desde este punto de vista, el Ayuntamiento de Hermigua, deberá promover que la capacidad de los embalses sea cada día mayor y más segura, siendo para ello necesario mejorar infraestructuras existentes y crear algunas nuevas.

En este tema debemos tener además una red de distribución puesta al día, que evite las pérdidas de este elemento, promoviendo en la medida de lo posible el ahorro y la reutilización del agua, así como los cultivos de bajo consumo que se adapten bien a nuestra localidad.

Igualmente, el precio del agua debe ser asequible todos los agricultores, por ello se hace necesario reducir los costes derivados de distribución para que sea más barata.

Dado el coste que supone la distribución del agua en Hermigua, el Ayuntamiento se comprometerá con la Comunidad de Regantes a firmar colaboraciones que ayude con el mantenimiento de los puestos de trabajo del personal de esta entidad.

No entendemos que en un pueblo que tiene agua esta sea más cara que en otros que tienen menos y donde la distribución del agua se realiza de forma gratuita.





## **MANUEL DOMÍNGUEZ (PP) ALERTA DE LA EMERGENCIA DEL SECTOR PRIMARIO**

El candidato a la Presidencia del Gobierno autonómico denuncia que "la alarma está llevando a muchos profesionales a sacrificar a su ganado, abandonar explotaciones e incluso en cambiar de actividad"

El presidente del Partido Popular de Canarias y candidato a la Presidencia del Gobierno regional, Manuel Domínguez, ha alertado hoy de la "preocupante" situación por la que está atravesando el sector primario en las Islas, y en especial el ganadero. "La alarma lleva muchos meses sonando con fuerza en este sector, en el que muchos profesionales se están viendo en la obligación de sacrificar a su ganado, abandonar explotaciones e incluso en cambiar de actividad", afirmó.

Durante su visita a la nueva edición de la Feria de Agricultura, Ganadería y Pesca de Fuerteventura (FEAGA), el líder del PP autonómico recordó que el sector primario es "estratégico y esencial" para la economía y el empleo en las Islas. "Aunque su representación en el cómputo total del Producto Interior Bruto (PIB) es muy bajo, su valor es incalculable. Es un lujo demasiado caro como para que no sean atendidos o desaparezcan, un riesgo que en estos momentos es real".

Domínguez apuntó que el PP "no está dispuesto a permitirlo, a mirar para otro lado como ha hecho el Gobierno de Torres y la nefasta gestión de la Consejería, por no hablar del caso del Tito Berni que se

fraguó en la misma". "Queremos poner en valor al sector primario que crea empleo, riqueza, fija población y contribuye a mantener nuestra despensa, aumentar la competitividad e, incluso, la conservación de muchas zonas de nuestra tierra que sin esas actividades acaban abandonadas"

"Soy de los que cree en el libre mercado –continuó- pero las actividades económicas agrícolas, ganaderas y pesqueras necesitan del apoyo público para facilitar su continuidad y crecimiento. Si se trabaja con ellos son sectores con futuro, pero que requieren de reformas y actuaciones para ganar competitividad y mejorar su productividad"

Manuel Domínguez recordó que desde hace unos meses, "cuando iniciamos el proceso de escucha en el que se ha convertido nuestro programa electoral, nuestro Plan para Gobernar Canarias, dijimos que se fundamentaba en cuatro pilares: rescate de la sanidad canaria, políticas sociales, economía y sector primario, para el que hemos elaborado un conjunto de propuestas que supondrá un balón de oxígeno necesario para su supervivencia y garantizar su futuro", indicó. Entre las medidas diseñadas por los populares para el sector destacan la reducción de la fiscalidad de las explotaciones ganaderas para facilitar su desarrollo; cumplimiento de la Ley de Cadena alimentaria para garantizar que ningún eslabón de la cadena productiva vende por debajo de los costes de producción; ayudas y planes específicos de viabilidad para el sector bovino, ovino, caprino y avícola; asegurar y ampliar las convocatorias de ayudas para la adquisición de maquinaria energéticamente más eficiente; implantar sistemas de video vigilancia en los mataderos para garantizar el cumplimiento de la normativa en cuanto a sufrimiento animal; y fomentar la instalación de energías renovables para autoconsumo; entre otras.



**Las Palmas de Gran Canaria:** C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634

**La Aldea de San Nicolás:** Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288

**Santa María de Guía:** C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

**Tenerife (Tegueste):** Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

## Emergencia hídrica

Durante su visita a FEAGA, Manuel Domínguez también puso énfasis en la situación de emergencia hídrica que padece la isla de Fuerteventura. "No es un problema nuevo", indicó, señalando que "es una realidad que se eterniza, pero es verdad que en los últimos 3 años se ha deteriorado más la situación debido a la obsoleta red de distribución de agua".

El presidente autonómico del PP denunció la "desidia" de los gobiernos de España y Canarias para resolver "un grave problema que afecta a toda la población de Fuerteventura". "Mientras, el Ejecutivo central solo habla de la sequía del campo andaluz y se olvida de la situación de una isla frágil donde el cien por cien del agua que se consume se desala y el Gobierno de Torres no ha adjudicado ni un solo euro en obra hidráulica en Fuerteventura durante esta legislatura". Según mantiene Domínguez, es necesario que el Gobierno de Canarias "esté cerca de la Isla" para ejecutar las obras que ya se encuentran dentro del FDCAN, así como en avanzar proyectos que den solución a la falta de agua.

Por último, el candidato a la Presidencia del Ejecutivo autonómico apuntó que, además de la renovación de la red de tuberías, es necesario crear un gran centro de desalación de agua y reducir el gasto energético del Consorcio de Abastecimiento de Aguas de Fuerteventura, que se ha triplicado pasando de 6 millones a 18 millones en un año. "La solución pasa por desalar agua con renovables y que esos molinos o placas tengan el mantenimiento adecuado porque hoy no funcionan, y por ello, los majoreros tienen que pagar precios desorbitados por el fuel que surte los centros de producción de Corralejo, Gran Tarajal y Puerto del Rosario", concluyó.



## CLAVIJO SACARÁ AL CAMPO CANARIO DEL “VAGÓN DE COLA”

El candidato a la Presidencia de Canarias defiende la reducción del impuesto especial del combustible y del IRPF ligada al mantenimiento del empleo

El candidato de Coalición Canaria a la Presidencia de Canarias, Fernando Clavijo, defendió hoy un plan para recuperar el campo canario y corregir los cuatro años de abandono de un sector estratégico para las islas. Así lo anunció hoy en la Feria Agraria y Ganadera de Fuerteventura, Feaga, junto al candidato al Parlamento, Mario Cabrera, y a la cabeza de lista al Cabildo, Lola García, donde subrayó que el sector “no se merecía a un Gobierno que no solo no ha gestionado ni ha estado al lado de los agricultores, ganaderos y pescadores, sino que ha hecho que el sector sea noticia por un escándalo que ha tenido su epicentro precisamente en esta Isla”, señala la nota de CC.

Clavijo reconoció que “no se entiende Canarias sin el sector primario” y, por tanto, anunció un paquete de medidas que pondrá en marcha “desde el minuto uno” a partir del próximo 28 de mayo para iniciar la “remontada” del campo canario y volver a “ponerlo por delante en empleo, innovación y formación”. Entre esas medidas destacó “la reducción del impuesto especial del combustible, la bonificación al mantenimiento del empleo a través de una reducción del IRPF o el impulso a la comercialización interinsular”.

En este contexto, el candidato a la Presidencia de Canarias apuntó que el Gobierno de Ángel Víctor Torres “no solo no ha estado a la altura, sino que se ha olvidado de un sector que no solo tuvo que hacer



frente a una pandemia que pasó como una apisonadora sobre las granjas, las ganaderías y los cultivos, sino que, han tenido que hacer frente a la subida de precios y lo han tenido que hacer solos, sin ningún tipo de ayudas”.

Clavijo incidió en que “sacaremos al sector primario del vagón de cola porque ya lo hemos hecho los nacionalistas y porque es un sector que genera empleo, riqueza, que es identidad, paisaje, y que tiene futuro, aunque el Gobierno socialista con su gestión lo haya llevado al pasado”.

La recuperación del programa ‘Crecer Juntos’ puesto en marcha en el anterior mandato por Coalición Canaria es otro de los compromisos de Clavijo para “establecer alianzas sólidas entre el sector primario y el resto de los sectores, restauración y distribución, pero especialmente el turístico”.

El candidato a la Presidencia de Canarias sostuvo que es necesario asumir los retos y desafíos del sector, entre ellos el de la soberanía alimentaria, la simplificación administrativa y la dignificación del trabajo para evitar que el sector y nuestro paisaje “siga perdiendo músculo y languidezca”. Fernando Clavijo confió en que “la ola canaria hable en las urnas el próximo 28 de mayo para que sectores como el primario vuelvan a ocupar un lugar prioritario en la agenda del próximo Gobierno de Canarias”.

El candidato al Parlamento de Canarias, Mario Cabrera, apuntó a Coalición Canaria como “la garantía de que Fuerteventura deje de estar considerada por el Gobierno de Canarias como una isla de segundo nivel” y puso como ejemplo precisamente la principal feria agraria y ganadera de toda Canarias. “El Gobierno no tiene un stand digno en la cita del sector primario más importante del archipiélago, una feria que



ha sido declarada de interés autonómico por el Parlamento de Canarias y a la que el Gobierno actual da la espalda”.

Por su parte, la cabeza de lista al Cabildo de Fuerteventura, Lola García, dio un paso más allá al asegurar que “no se trata solo de inyectar recursos en el sector, ayer precisamente aprobamos una subvención de 11 millones de euros, el sector necesita y pide un plan estratégico y es precisamente eso en lo que me comprometo a impulsar en el Cabildo a partir del próximo 28 de mayo”. Entre las medidas de esa hoja de ruta para el sector se refirió a medidas específicas para el transporte. Precisamente, García reclamó la actualización de los costes tipo del transporte de mercancías incorporado por los nacionalistas a los Presupuestos Generales del Estado y que sigue sin cumplir el Gobierno socialista. “Este incumplimiento -denunció- supone que poner un container de insumos ganaderos en Fuerteventura cueste hoy 10.400 euros frente a los 4.400 euros de hace unos años”.

## **ROMÁN RODRÍGUEZ ANUNCIA UN PLAN DE RESCATE DE LA GANADERÍA DE 60 MILLONES**

El candidato a la Presidencia del Gobierno reafirma el apoyo de NC al sector primario en la visita a Feaga

El candidato a la Presidencia del Gobierno de Canarias de Nueva Canarias-Bloque Canarista (NC-BC) el próximo 28 de mayo, Román Rodríguez, anunció hoy un plan de rescate para la ganadería dotado de 60 millones de euros para el primer año de la próxima legislatura, cofinanciado entre el Ejecutivo y los cabildos. El canarismo de progreso reafirmó el apoyo al sector primario, “vital” para la soberanía alimentaria y la preservación del territorio y el mar, en el marco de la



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634

La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288

Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

Feria de Agricultura, Ganadería y Pesca, Feaga, en Fuerteventura, según se apunta en la nota de prensa de NC.

Con el fin de ayudar a afrontar las pérdidas económicas por el incremento de costes de la alimentación, Román Rodríguez comprometió un plan de "protección", que incluye una primera medida que supone una inversión de 60 millones de euros para la ganadería, cofinanciados entre el Gobierno de Canarias y los cabildos para su desarrollo el primer año de la próxima legislatura.

El candidato de NC ratificó la necesidad de impulsar políticas para preservar las razas autóctonas, una propuesta para la legalización de las instalaciones ganaderas y actuaciones de mejora para el suministro de forrajes para la cabaña ganadera.

Para Nueva Canarias, ratificó el también presidente de la organización política, la agricultura, la ganadería y la pesca son "absolutamente" estratégicas, como se ha demostrado entre 2019 y 2023, con un incremento del presupuesto del Ejecutivo en un 70 por ciento al pasar de 100,6 millones de euros consignados por el Gobierno conservador anterior a los 168,8 millones de este año. En sus responsabilidades gubernamentales en el área de Hacienda, Nueva Canarias ha actuado con determinación para ayudar a un sector que probablemente enfrenta uno de los momentos más complejos, especialmente, la ganadería.

Rodríguez afirmó que "nunca hubo tantos recursos, aunque sigan siendo insuficientes". Es uno de los sectores que "más y mejor identifica" la canariedad porque "ahí está nuestra historia, cultura y raíces", tal y como recalcó.

Conscientes de que son fundamentales para la consecución de la soberanía alimentaria en Canarias y para preservar el territorio y el



mar, en el Plan de país para vivir y crecer mejor de NC para los próximos cuatro años, el canarismo de progreso se plantea culminar la aprobación de las Directrices de Ordenación del Suelo Agrario para proteger, en los planeamientos insulares y municipales, los suelos fértiles de las islas, aunque ahora no estén cultivados.

También la promoción de la producción local con actuaciones destinadas a dar valor y diferenciar las producciones con ayudas e incentivos para fomentar la normalización y certificación, la identificación de variedades locales y la investigación sobre las mismas. En cooperación con las corporaciones insulares, Nueva Canarias también aboga por incrementar la superficie cultivada en 300 hectáreas, estimular las condiciones para que las personas jóvenes se incorporen a las actividades agrícola-ganaderas y para mejorar la renta percibida sobre el precio final que pagan los consumidores. Para ello, se propone crear un observatorio de precios agrarios. También, promover la planificación y concentración de la oferta y la búsqueda de acuerdos con el sistema de distribución comercial, la restauración y el sector turístico.

Para Nueva Canarias se impone el pleno reconocimiento de la aportación de las mujeres en este sector, mediante el fomento de la titularidad compartida de las explotaciones agrarias, en colaboración con las entidades del mundo rural y a través de las agencias de extensión agraria, con acciones formativas e informativas.

Favorecer el abaratamiento del agua con destino al riego agrícola es muy importante para el canarismo de progreso. Además del logro de NC de incluir en el nuevo Régimen Económico y Fiscal (REF) una partida anual en los Presupuestos Generales del Estado, hace falta una política de aguas en Canarias. Se debe priorizar, en el convenio de



obras hidráulicas con el Estado, la depuración y reutilización de las aguas residuales para obtener más agua de riego y evitar la contaminación que producen los vertidos al mar.

## **LA PRIMERA MIEL TÉRMICA DE ESPAÑA SE PRODUCE EN CANARIAS**

De momento, los 60.000 ejemplares de abeja negra canaria se han adaptado perfectamente a la central térmica del Barranco de San Bartolomé de Tirajana

Las abejas canarias han demostrado que tienen una alta capacidad de adaptación y resistencia al medio natural donde les ha tocado desarrollarse o, hablando en términos psicológicos, que son todo un ejemplo de resiliencia, capaces de sobrevivir en un espacio que inicialmente no estaba diseñado para dar vida a un enjambre. Todas estas cualidades de superación podrían aplicarse a las abejas que desde hace más de seis meses ocupan cuatro colmenas en la franja suroeste de la central térmica del Barranco de San Bartolomé de Tirajana.

Unos 60.000 ejemplares, a razón de 15.000 abejas por cada una de las cuatro colmenas, han logrado sobrevivir en un entorno de turbinas, hierros, chimeneas y aerogeneradores. Mientras los trabajadores de Endesa destinados a la central se emplean para que un día más nazca la luz que llega a los hogares de la Isla, ellas -las abejas- no dejan de trabajar para recolectar el polen de las flores que crecen en la vegetación que ocupa el cinturón verde de la propia central y en sus alrededores, transformando su néctar en la que posiblemente es la primera miel térmica de España.

Recordemos que Endesa ya dispone de un apiario solar donde se



combinan sostenibilidad, renovables y respeto al medio ambiente instalado en la población sevillana de Carmona. Allí existe un apiario que convive entre paneles solares, plantas aromáticas y pastoreo.

El pequeño apiario de la central de Barranco de Tirajana no hubiera cobrado forma sin la mano de Fernando Marrero, apicultor y técnico de la central térmica, quien ha instalado las colmenas, mimado a cada uno de los ejemplares de abeja canaria y observado su evolución en este tiempo. Hay que destacar también en el desarrollo de esta iniciativa la predisposición del director de la central de San Bartolomé de Tirajana, Luis Varela, quien no dudó un momento en buscar los medios para que Fernando Marrero pudiera integrar un proyecto con el sello de sostenibilidad y respeto por la naturaleza en el recinto de la central térmica. Ambos están convencidos de que es posible la hibridación entre la tecnología de la nueva Generación gestionable y las energías renovables con actuaciones propias del sector primario.

En realidad, según cuenta el propio Marrero, apicultor por vocación y actividad que se ha convertido en su segunda ocupación, se trata de un proyecto piloto que requiere de "mucha paciencia y cariño", principalmente en esta etapa de inicio en la que los ejemplares de las colmenas se están adaptando al clima de la zona del sur de la Isla y a los fuertes vientos reinantes en Barranco de Tirajana, un factor que suponía una de las principales preocupaciones para Marrero.

Como buen apicultor conocedor de las costumbres de las abejas, Fernando Marrero tenía un segundo inconveniente que le asaltaba a la hora de poner en marcha el apiario de Tirajana. Averiguar si los ejemplares iban a ser capaces de localizar comida suficiente en un emplazamiento tan cercano al mar donde no abundan las plantas ricas en flores habituales en su dieta. Así que no quiso correr riesgos



innecesarios y durante las primeras semanas alimentó a las abejas de la central con un pienso especial. Esta circunstancia permitió que los ejemplares fueran desarrollándose a buen ritmo, así como tomando fuerza y velocidad en sus vuelos de reconocimiento del terreno.

Y, pasado un tiempo prudencial, Fernando pudo comprobar que las abejas habían sido capaces de encontrar su propia despensa de alimentos con una sabiduría exquisita impresa en el ADN. Ya habían localizado el néctar entre las flores de cardones, barrillas y trebolinas, la vegetación de la zona. Además, pudo comprobar con sorpresa que el lugar se había enriquecido con una biodiversidad poblada por avispa, libélulas, mariposas y otros pequeños insectos voladores.

Contra todo pronóstico las abejas del apiario de Tirajana han superado con éxito el primer invierno en su nueva residencia y ahora afrontan la primavera como una etapa prometedora, de máxima producción y con vientos más suaves. De hecho, Fernando ya ha podido divisar la miel en algunas colmenas calculando unos dos kilos de miel, una producción que irá en aumento con el avance de la primavera y el buen tiempo. Además, si el proyecto sigue siendo exitoso no descarta incrementar en los próximos meses el número de colmenas del apiario de la central de Tirajana, ubicado en la zona verde y de placas solares.

#### Rescate de abejas en el Observatorio de Temisas

La iniciativa de instalar varias colmenas en la central de Barranco de Tirajana surgió después de que hace justo un año Fernando Marrero fuera el protagonista del rescate de un enjambre de 10.000 abejas en el Observatorio Astronómico de Temisas, en Agüimes. Su intervención fue requerida por varios compañeros de la central de Barranco que habían acudido a inspeccionar el emplazamiento de una de las cabinas para medir la calidad del aire. Los operarios salieron despavoridos al



descubrir que el lugar había sido tomado por un ejército de abejas negras

Canarias, una especie única en peligro extinción sobre la que hay un plan de protección, conservación y recuperación por parte del Gobierno de Canarias. Los trabajadores no querían regresar al lugar al haber sufrido algunos de ellos varias picaduras y avisaron a Fernando Marrero, conocedores de su faceta como apicultor.

Las abejas estaban instaladas en el edificio del Observatorio Astronómico de Temisas. La cámara que quedaba entre una doble pared se había convertido en su particular colmena. Meter maquinaria para romper las dos paredes y dejarlas al aire suponía la muerte inminente de los ejemplares. Así que Fernando Marrero se puso a pensar cómo podía rescatar aquel enjambre formado por unos 10.000 ejemplares sin que sufrieran daño alguno. Y, entonces, se le ocurrió la técnica del embudo.

Se trasladó hasta el Observatorio Astronómico de Temisas a donde nadie quería acudir por el riesgo a ser picados. Y, ataviado con su traje protector de apicultor, ascendió por la escalera hasta colocar una caja adherida a la pared. Además, fijó un embudo que les permitía salir, pero cuando intentaban entrar de nuevo a su antiguo habitáculo se encontraban con el orificio tapiado. La caja improvisada a modo de colmena tenía unas dimensiones de apenas 40 por 20 centímetros y en su interior fueron las abejas formando nuevos panales.

La operación de rescate duró varias semanas, hasta que Fernando estuvo seguro que ya no quedaba ni una sola abeja en el interior de la pared. Entonces, esperó a tenerlas concentradas en la caja y trasladó los 10.000 ejemplares de abejas a su apiario situado en la cumbre grancanaria.



Fernando Marrero es natural de San Mateo, municipio vinculado a la ganadería, la agricultura y rico en naturaleza. Sin embargo, él ha pasado desde muy joven las horas reparando y supervisando la compleja maquinaria de la central térmica de Endesa en Barranco de Tirajana. De hecho, es técnico en el área de Instrumentación y Control en este espacio donde se genera la mayor parte de la energía de Gran Canaria.

Pero, Fernando es un hombre polifacético allí donde los haya y cuando abandona las instalaciones de la central se entrega a su gran afición: la apicultura. Dice que su contacto con la naturaleza le hace más libre y que se siente pegado a la tierra cada vez que sube al Pozo de Las Nieves, un lugar muy próximo al Pico de Las Nieves al que da nombre y que es el punto más alto de Gran Canaria. Allí cuida con esmero las colmenas de su propiedad, ubicadas en un paraje natural, rico en plantas de polinización y lejos de la mirada del hombre.

Comenta con evidente nostalgia que antes del incendio que asoló la cumbre de la Isla en septiembre de 2017 tenía diez colmenas, pero el fuego mermó notablemente su apiario hasta reducirlas a cuatro

La abeja negra canaria se distingue por su color oscuro, procede de la abeja africana y ha desarrollado un componente genético que la convierte en una raza única. Es una abeja rústica y mansa con gran capacidad de adaptación a las condiciones bioclimáticas de las islas.

Se le atribuye a Einstein la famosa frase de que “la vida sin abejas sería un desastre global y a la Humanidad sólo le quedaría cuatro años de supervivencia desde la extinción de las abejas”. No sabemos si el parón polinizador de las abejas llevaría aparejada la destrucción del hombre. Fernando Marrero si está seguro de que practicar la apicultura produce “una enorme serenidad”.



“Todos a nuestra manera debemos contribuir para cuidar el medioambiente y disfrutar de forma responsable de la naturaleza. Unos lo hacemos con las abejas, otros plantando árboles y las empresas poniendo en marcha planes de sostenibilidad, pero es muy importante tomar conciencia”, concluye Fernando Marrero.



**Las Palmas de Gran Canaria:** C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634

**La Aldea de San Nicolás:** Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288

**Santa María de Guía:** C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

**Tenerife (Tegueste):** Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060